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這個月(2010 年 3 月)四日，我從台北載

著一位闊別台灣 21 年的大學同學(陸啟光電

工63，台大電研所65，美國密西根大學PH.

D)到新竹親訪多年不見(雖常電話問候)的洪

奇傳阿姨。她當年是交大醫務室的護士阿

姨，我們大小感冒都會到醫務室找她拿藥。

洪阿姨已經退休多年，目前獨居在新竹，兒

女均已成家住在附近。年屆九十 高齡的阿

姨，目前正享受兒孫之福。

我特別提到洪阿姨是跟當年的梅竹賽有

關係，民國64年的交大仍然只有博愛校區，

各項設施齊全但是簡陋。沒有室內籃球場、

室內排球場。因此梅竹賽時的這

兩項比賽項目，結果可想而知，

一定贏不了。所謂工欲善其事，

必先利其器，不過交大的同學就

是那麼的堅忍不 拔，那種不服輸

的精神，很像當年的台東的紅葉

少棒隊打石頭出身，愈挫愈勇。

時間拉回到民國64年的梅竹

賽排球頭目。我前面已經提過，

此項目交大必輸無疑，因此在清

華體育館比賽( 晚上七點舉行)

時，交大的啦啦隊寥寥無幾。我

當晚沒課，也去拜訪清華的高中

同學。這位清華的高中同學順便

拉我去他 們的體育館看梅竹的排

球賽。

這位清華的同學想趁機跟我炫耀一下他

們的排球隊。其實我對排球是興趣不大的，

因為個子不高，又沒興趣。不過當晚我勉為

其難，跟著他進去體育館去當啦啦隊。進了

體育館，啦啦隊當然壁壘分明，我幫交大加

油，他幫清華加油。

梅竹排球賽取五戰三勝制。交大以前從

來沒贏過，因此我想大概九點以前就可以回

宿舍休息。

就在前兩局交大以懸殊比數輸球後，我

士氣關鍵：鑼鼓喧天的啦啦隊！
文：李振福(電工63/運研所67/交大EMBA 9E)

李振福學長，說起梅竹，神彩飛揚。
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的清華同學說我可以回交大宿舍了。可是我

有個習慣就是要等結果出現後才肯罷休，誰

知第三局交大居然打到Duce，而且Duce了

好幾次，隨時有被結束的狀態。最後交大

Duce贏了第三局，這時候的時間我清楚的記

得是晚上九點左右。

交大排球隊打出了士氣，啦啦隊(當然也

包括我)立即打電話回交大宿舍號召同學帶

鑼、帶鼓即刻到清華體育館來。不到二十分

鐘光景，清大體育館擠滿了交大的啦啦隊，

敲鑼打鼓，搖旗吶喊﹗

第四局開始清華有點緊張，交大謹慎以

待，雙方錙銖必較。因此球賽進行地非常緩

慢，這時候雙方教練的鬥智，球員的心理建

設，考驗著雙方的體力與智慧。

第四局漫長的比賽中，交大與清華 Duce

了好幾次，最後交大也以Duce贏了第四局，

算是士氣激發了鬥志，啦啦隊功不可沒！

第五局開始，這局也是決勝局，疏忽不

得，每一 球都要謹慎以對。這個時候啦啦隊

的支持，才是給球員繼續往前拼的最佳力

量。整個體育館，交大旗海飄揚，吶喊聲震

耳欲聾，裁判的哨聲如果萬一誤判，立刻引

來噓聲。雙方啦啦隊你來我往，不過交大的

啦啦隊鑼聲、鼓聲已經將清華的體育館屋頂

快震飛了。最後第五局，交大以些微比數贏

了決勝的第五局。

交大贏了！交大贏了！不敢置信的一

刻！我激動的眼淚奪眶而出，擁抱隔壁的啦

啦隊友，我們贏了！久久不能平息。喉嚨不

知何時喊啞了也不自知。當贏的那一刻，立

刻打電話給宿舍的同學買鞭炮。

我們啦啦隊則是在清華體育館外面自動

排成四列縱隊，由前面的掌鼓手帶隊一路從

清華大門沿著光復路走回交大宿舍。沿路鑼

鼓喧天，路民以為是廟會遊行。回到宿舍已

經清晨一點三十分。

整個校園有點像鹽水蜂炮城一樣，沒有

力氣洗澡，睡也睡不著，直到清晨四點三十

分，校園才恢復了平靜。不過昨晚的精彩賽

狀，歷歷在目，無法忘懷。因為喉嚨痛，聲

音啞了，往醫務室找洪阿姨拿喉片。洪阿姨

很貼心地準備了很多喉片給大家。餐廳也很

貼心熬了薑湯給大家喝。

最後梅竹總項目交大好像輸了。不過此

場梅竹賽的排球賽，使我體會了 Last Mile的

重要。經營企業不是如此嗎？最後一哩的堅

持，決定了關鍵的成敗。

梅竹賽使清華、交大在運動、益智項目

競爭激烈，更曾因爭執而鬧得不愉快。比賽

一定會有輸贏，不過失敗會使一個人檢討失

敗的原因，激勵一個人奮發向上的原動力。

贏固然可喜，輸也不必可悲。下次再來雪

恥，人生沒有永遠是站在贏的一方的。

在學時的梅竹賽雖然兩校競爭得面紅耳

赤，不過到了社會做事，大家還是會和平相

處。我的第一份工作的主管是清華畢業的，

我們合作得很愉快。大家談起梅竹賽，都會

把時光燧道拉回到學生時代，話匣子說不

完。

最近也碰到梅竹賽的學弟一起打高爾夫

球，大家一談起梅竹都會沈浸於甜蜜的當

年，不知不覺，十八洞的高爾夫球就打完

了。
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鄧強生學長為思源科技營運長暨

執行副總裁，是思源科技的創始

人之一。他在 E D A 銷售、研
發、支援和管理領域有 20多年
的經驗。鄧強生學長過去曾在

Novas Software、E-Team De-
sign Systems、Cadence De-
sign Systems和ECAD公司擔任
要職。)(攝影：李慧臻)

聊到梅竹賽，我記得，當年梅竹賽期

間，同學們都是走路到清大、交大博愛校區

或新竹社教館，去看排球及籃球比賽。

印象很深的是，當時的交大校長郭南宏

說，假如這一屆再輸，將率領大家剃光頭。

好在，我們那一年，贏很多！大家都很高

興！！

那時我們住在博愛校區五

舍，緊鄰五舍的隔壁棟就是六

舍，中間有個中庭。我們因為大

贏實在太開心，所以回宿舍就開

始放鞭炮。後來越玩越開心，就

變成了五、六舍之間互相射鞭

炮！大家玩得很High！後來聽說

我們交大在梅竹賽後，都會在

五、六舍放鞭炮！

我自己雖然沒有參加任何比賽項目，但

是看比賽、為自己的學校加油，是非常投入

的。去(2009)年梅竹賽，交大輸了。今年，

我們贏了。清大與交大好似兄弟之邦，雙方

雖然在學校時代，互爭輸贏，但到了社會上

做事，不管是來自清大還是交大，大家只要

一提起梅竹賽，聊起來都還是很開心！

文：鄧強生(計算機工程 72級)

五舍六舍，放鞭炮！




